

Des nouvelles de l'URM #4

Chers amis et membres de notre association,

La saison des chantiers s'annonce à nouveau et battra son plein cette année encore. Avant de vous dépeindre les nouveautés de la vie de l'URM et ses projets en cours, un petit bilan de l'année 2024 s'impose.

6 importants chantiers ont été menés en 2024, mobilisant plus de 100 stagiaires et bénévoles durant 10 sessions étalées de juillet à septembre.

Situés en sud Isère pour la plupart, à Saint Sébastien, Vizille, Saint Antoine, Biviers, La Morte et La Mure, ces chantiers ont été menés et encadrés par nos désormais fidèles compagnons de route : Lisa et Valentin Garcia, Hervé Pighiera et Mathieu Desjonquères, David Soulam, et quelques précieuses nouvelles recrues, comme Denis Pelé pour la menuiserie et Claude Duteil, forgeron, qui gère l'école de forge *Toutomarto*.

L'année 2024 en substance :

- du 1 au 13 avril, chantier du **Val d'Akor à St Sébastien** : construction d'un four à pain
- du 7 au 12 avril, chantier de **Vizille** : restauration de la poterne du « château du Roy » (porte en planches de châtaignier assemblées par clous en fer forgés)
- du 12 au 25 mai, chantier du **Château de l'Arthaudière** (session 1) : réfection de murs effondrés (en rangs de galets posés en oblique, alternés avec des rangs de molasse, le tout lié par un mortier de chaux)
- du 2 au 15 juin, chantier de la **Cure de Biviers** (session 7) : restauration des murs de soutènement de terrasses
- du 7 au 20 juillet, **Chapelle de Beaumont** (session 1) : travail sur les fenêtres anciennes (vitrage et fabrication de parclozes) et réalisation du solivage porteur du plafond et du 2 au 15 septembre (session 2) : plafond à la française
- du 2 au 6 septembre, chantier de **St Jean de Vaulx** : restauration de la chaire en noyer.

Une fois encore, l'URM a pu compter sur les solidarités locales pour assurer l'hébergement et les repas. Cet aspect fondamental de la réussite des chantiers est entièrement dû au souci d'efficacité et à la générosité de personnes partageant les valeurs de l'Urm : entre-aide, mutualisation des moyens, esprit de collaboration. Qu'elles en soient ici vivement remerciées.

L'année 2024 va vu se concrétiser de nouveaux partenariats importants

A la Chapelle de Beaumont, l'URM partage désormais ses locaux avec **Le Beaumonde**, un collectif d'associations coordonnées par L'Entre. Le bail emphytéotique que l'URM avait avec la Ville de La Mure se terminait en 2024. Un nouveau bail emphytéotique a été signé par l'organisme [Villages Vivants](#) qui devient propriétaire des lieux pour 66 ans. **Villages Vivants** chapeaute et finance les travaux de restauration en missionnant pour cela une équipe d'architectes, Lilian Chaubet et Willy Dutilleul, du Studio du Commun, ainsi que le Bureau d'études thermique d'Emile Félix Faure. Chez Villages Vivants, c'est Marion Hereng, responsable du patrimoine bâti, qui valide les choix.

Le Beaumonde lui, est avant tout un pôle de rencontre inter associatif à vocation sociale, solidaire et créative. Le Beaumonde gère notamment un café-cantine solidaire **le Beaumonde** et regroupe un ensemble d'associations qui partagent les mêmes valeurs (notamment le Repair Café, les mercredis au château, Jeux Rigole et un collectif d'artistes...). Elle héberge Radio Dragon, ainsi que le collectif d'accueil des réfugiés en Mathésine (CARM).

L'arrivée de **Beaumonde** qui partage l'esprit et les valeurs de l'URM a contribué à pérenniser l'occupation des locaux initialement loués à l'URM et de faire vivre un tiers-lieu largement ouvert aux habitants de la Mure et des environs.

Les travaux de restauration de la Chapelle se poursuivent donc et sont entrés dans une nouvelle phase :

- après la création des plafonds à la française dans les 2 grandes salles du Rdc de la chapelle, il s'agira tout au long de 2025 de réaliser l'isolation des murs du Rdc, et de créer une nouvelle poutraison portant les planchers à la Française d'une grande mezzanine et du futur studio de Radio Dragon. Des modifications d'ouvertures dans la maçonnerie permettront l'implantation future d'un ascenseur PMR.

Autres partenariats :

- Une concertation avec les missions locales pour l'insertion a permis en 2024, l'accueil de jeunes en insertion :

5 jeunes de la région parisienne envoyés par la Croix Rouge ont ainsi participé au chantier de Biviers (15 jours en juin) dans le cadre du parcours AP&LS (Action Patrimoine et Lien Social), lui-même organisé par Rempart.

- Depuis plusieurs années, l'URM noue des relations étroites avec des organismes de formation du bâtiment : CAPEB, Compagnons du Tour de France, Gabion, Aplomb, Maisons Paysannes de France, C.A.F.E.S ...

Son objectif est d'accueillir des actions de formation – théoriques et pratiques - et de recruter des participants sur les chantiers-écoles. Des collaborations fructueuses puisque que certains intervenants de ces écoles ont devenus des encadrants de chantier de l'URM.

Ce partage mutuel de savoir-faire profite à tous.

- En mai 2025, des représentants de l'URM se rendront à une grande journée de rencontres inter associations, lors de l'AG de COTRAVAUX, un réseau qui promeut le volontariat dans une démarche d'intérêt général et de changement social.

L'URM se fait fort de mieux faire connaître ses chantiers et aiguiser son savoir-faire en matière de transmission. C'est dans cette optique qu'elle dialogue avec ces nombreux partenaires. Elle s'ancre véritablement dans un vaste éco système où tous partagent les mêmes préoccupations écologiques et sociales.

Un travail de fond qui nécessite beaucoup de ténacité et d'énergie ! Les volontaires qui aimeraient apporter leur aide à diverses tâches administratives sont les très bienvenus et peuvent se signaler en écrivant à urm.matheysine@gmail.com

.

Ce travail de consolidation de l'association (y compris pour trouver des sources de financement stables), porte ses fruits. Il a permis de diversifier les actions de l'URM et de multiplier ses chantiers, qui à présent se comptent en une dizaine par an environ.

Le tableau ci-dessus montre les chantiers en cours ou à venir tout prochainement, mais bien d'autres projets sont à l'étude pour fin 2025 et 2026.

Liste des chantiers 2025 confirmés à ce jour :

Quoi – Où	Dates	Responsables de projet	Type de chantier
Chapelle Beaumont La Mure	Sessions de 15 jours : juillet : 6/7 – 19-7 août : 17/8 – 30/8 août : 31/8 – 13-9 octobre : 19/10 - 01/11	Denis Pelé & Alain Monrozier	Petite charpente, Menuiserie et maçonnerie, isolation en matériaux biosourcés et enduits terre-paille .
Cabane-refuge Jas du Miret	Juin - juillet : 23/6 – 4/7 15 participants	Alain Monrozier & Denis Pelé	Construction d'une cabane refuge en montagne (sans électricité ni route d'accès), et création d'un sentier.
Cure de BIVIERS	1 session 15 j. septembre : du 14 au 27	Hervé Pighiera & Mathieu Desjonquères	Poursuite de la consolidation des murs de soutènement des terrasses
Château de l'Arthaudière	2 sessions : mai : 5/5-16-5 juin : 2/6 - 21-6	Hervé Pighiera & Mathieu Desjonquères	Restauration du mur d'enceinte dans le style local (bas-dauphinois)
Four à pain Prunières	1 session 15 j. mai : 19/5 - 30/5	Alain Monrozier & David Soulam	Démontage et reconstruction-du four à pain

Enfin, l'URM s'est doté d'un nouveau site internet en 2025: <http://www.urm-patrimoine.fr>

Déjà opérationnel, il sera progressivement complété et alimenté en contenus éditoriaux.

N'hésitez pas à le consulter !

Au plaisir de vous rencontrer ici ou là pour nous suivre et participer à nos aventures !

**Avec nos cordiales salutations,
Le bureau de l'URM**

Fait le 30 avril 25, RZ